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Предисловие 
Учебное пособие «Латинский язык» предназначено для изучения дисци-

плины «Латинский язык», которая относится к базовой части профессиональ-
ного цикла. 

Пособие предназначено для лиц, не имеющих начальной подготовки по 
латинскому языку. 

Первый раздел пособия представлен теоретическим материалом по грам-
матике латинского языка, а также закрепительными упражнениями. Все темы 
имеют единую структуру, что позволяет осуществлять поэтапное, целена-
правленное формирование языковых речевых навыков и умений. Остальные 
разделы пособия содержат лексический минимум, термины и выражения на 
латинском языке, самостоятельные и контрольные работы. 
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Лекция 1. Латинский алфавит 

Начертание Название Произношение 

A a a a 

B b бэ б 

C c це ц, к 

D d де д 

E e э э 

F f эф ф 

G g гэ г 

H h ха придыхание 

I i и и 

J j йот й 

K k ка к 

L l эль л 

M m эм м 

N n эн н 

O o о о 

P p пэ п 

Q q ку к 

R r эр р 

S s эс с,з 

T t тэ т 

U u у у 

V v вэ в 

X x икс кс 

У у ипсилон, игрек и 

Z z зэт з 
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Гласные (Vocales) 
Гласных звуков — шесть: a, e, i, o, u, y. 
Гласные звуки различались по количеству, т. е. в зависимости от их дол-

готы или краткости. 
Знак долготы обозначается черточкой (-), знак краткости обозначается 

дужкой (V), которые ставятся над гласными, которые этими знаками опреде-
ляются. 

Долгий звук произносился в два раза протяжнее, чем краткий. 
О долготе или краткости второго слога от конца слова следует помнить 

для правильной постановки ударения в словах, состоящих из трех и более сло-
гов, а также для различных грамматических форм.  

1. Буква а произносится открыто, как русское а, например, arteria — ар-
терия, кровеносный сосуд. 

2. Буква е произносится всегда твердо, как русское э, например, sternum — 
грудина; foramen — отверстие. 

3. Буква i встречается как в исконно латинских, так и в греческих словах; 
буква i произносится как русская и; в тех случаях, когда i стоит в начале слова 
или слога перед другой гласной, или между гласными в середине слова, она 
произносится как русская й, например, iuba — грива. 

Nota bene! В современной медицинской терминологии вместо J — йот, 
часто используется буква I. Например: juba, májor. 

Поэтому, если Вы не нашли на букву j слово, в котором за начальным j 
следует другой гласный, то необходимо искать это слово на i: iúba, máior. 

4. Буква о произносится, как русская о под ударением: óssa — кости. 
5. Буква u произносится твердо, как русская y: ulna — локоть, локтевая 

кость. 
6. Буква y (греческого происхождения) произносится, как русская и: gy-

rus — извилина мозга. 
Кроме простых гласных в латинском языке имеются также двугласные, 

т. е. сочетания двух гласных звуков, составляющих один всегда долгий слог, 
назывались они дифтонги. 

В классический период дифтонги произносились с неслоговым вторым 
элементом. Позднее они стали произноситься как один звук, т. е. превратились 
в монофтонги, передаваемые двумя буквами, т. е. стали диграфы. 

В латинском языке 4 дифтонга: 
• ae — произносится как э: aegrotus — больной; 
• oe — произносится как немецкое o (близко к русскому е): oedema — 

отек; 
• au — произносится как ay: audítus — слух; 
• eu — произносится как эу: pleura — плевра. 
Nota bene! Если сочетания двух гласных ae и oe не образуют дифтонг,  

то над второй гласной ставится знак разделения (две точки, трема) и каждый 
звук произносится отдельно: aer — воздух, dyspnoe — одышка. 

Согласные (Consonantes) 
Согласных звуков — восемнадцать: b, c, d, f, g, h, k, l, m, n, p, q, r, s, t, v, x, z.  
В чтении ряда согласных имеются особенности в произношении.  
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Буква С, с в классическую эпоху всегда произносилась как к. Позднее  
перед e, i, y, ae, oe эта буква стала произноситься как аффриката ц. 

Например: 
• cerebrum — мозг (головной); 
• facies — поверхность, лицо; 
• coccygeus — копчиковый; 
• caecus — слепой; 
• coelia — брюшная полость. 
В остальных случаях с произносится как к; например: vacca — корова, 

canis — собака. 
G, g произносится твердо; например: gallina — курица. 
H, h обозначает придыхательный звук, подобный Г в украинском (сред-

ний между русским х и г); например: hirundo — ласточка.  
К, к употребляется в терминах греческого происхождения, когда нужно со-

хранить исконное звучание греческого корн; например: keratosis —ороговение. 
L, l произносится всегда мягко; например: vulpes — лисица. 
S, s — между гласными произносится как русское з. В остальных случаях 

s произносится как русское с; например: nasus — нос, bursa — сумка. 
В древнеримских и средневековых книгах, в настенных надписях буква V, v 

могла произноситься как русский гласный у и русский согласный в; например: 
vena — вена. 

Х, х произносится как русское сочетание двух согласных кс; например: 
apex — верхушка. 

Z, z употребляется в словах греческого происхождения и произносится 
как русский з; например: zygóma — скула. 

Произношение буквосочетаний 
ti (не под ударением) — перед гласными произносится как ци; например: 

articulatio — сустав, но перед гласными после s, t, x произносится как ти; 
например: ostium — вход, устье; mixtio — смесь. 

Буква q отдельно не встречается, употребляется только в сочетании с u  
и произносится кв; например: equus — конь. 

ngu — перед гласными произносится как нгв; например: lingua — язык; 
перед согласными произносится как нгу; например: fungus — гриб. 

su — в сочетании с а или е произносится как сва; например: suávis — 
приятный, sues — свиньи; в сочетании с i произносится как суи; например: 
suillus — свиной. 

Произношение диграфов 
В словах, заимствованных из греческого языка, встречаются сочетания 

согласных с буквой h, каждый из них произносится как один звук. Называются 
такие сочетания диграфы. Диграфов четыре: 

• ch — произносится как русский х; например: concha — раковина; 
• ph — произносится как русский ф; например: pharynx — глотка; 
• rh — произносится как русский р; например: rhizoma — корневище; 
• th — произносится как русский т; например: thorax — грудная клетка. 
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Упражнения 

1. Прочитайте слова, обратите внимание на произношение дифтон-
гов ae, oe, au, eu: 

aër — воздух, aegrótus — больной, aurícula — ушко, ушная раковина, 
haematopoéticus — кроветворный, dýspnoë — одышка, régio glutéa — ягодичная 
область, auricularis — ушной, corpus vesicae félleae — тело желчного пузыря, 
aponeurósis — апоневроз (сухожильное растяжение), pseudomembrána — лож-
ная перепонка, uropoëticus — мочеобразующий, vértebrae — позвонки, cóstae — 
ребра, cáecus — слепой, oesóphagus — пищевод, pléura — плевра (оболочка), 
cláustrum — ограда, diploë — диплоэ, губчатое вещество. 

2. Прочитайте слова, обратите внимание на произношение буквы с  
в разных позициях:  

cauda — хвост, circulus — круг, collum — шея, crus — голень, cutis — кожа, 
cancer — рак, cor — сердце, caput — голова, canis — собака, caniculus — щенок, 
costa — ребро, clavicula — лопатка. 

3. Прочитайте слова, обратите внимание на qu и ngu: 
liquor — жидкость, linea obliqua — косая линия, lingua — язык, angulus — 

угол, aqua — вода, unguentum — мазь, unguis — ноготь, коготь, squamosus — 
чешуйчатый, sánguis — кровь, sublingualis — подъязычный, lingula — язычок, 
inguinalis — паховый. 

4. Прочитайте слова, обратите внимание на произношение ss и s: 
nasolacrimalis — носослезный, dens incisivus — резцовый зуб, platýsma — 

подкожная мышца шеи, músculus — мышца, chiásma — перекрест, fissúra — 
щель, impréssio — вдавление, mucósus — слизистый, sigmoídeus — сигмовидный, 
séptum — перегородка, basis — основание, segméntum — сегмент (отрезок), 
pars — часть, petrósus — каменистый, fóssa — яма, ямка, húmerus — плечевая 
кость, sínus — пазуха. 

5. Прочитайте слова, обращая внимание на произношение ti: 
supinátio — поворот опущенной руки ладонью наружу, míxtio — смесь, 

súlcus palatínus — небная борозда, ostium — отверстие, устье, solutio — раствор, 
auscúltatio — выслушивание, eminentia — возвышение, digestio — пищеварение, 
vitium cordis — порок сердца, circumferéntia — окружность, pronatio — поворот 
опущенной руки ладонью внутрь. 

6. Прочитайте слова, обращая внимание на произношение диграфов 
и буквосочетаний: 

nucha — выя, thorax — грудная клетка, os scaphoideum — ладьевидная 
кость, phalanx digitórum — фаланга пальцев, ductus thoracicus — грудной про-
ток, sphincter — сфинктер, сжиматель, bronchus — бронх, nodus lymphaticus — 
лимфатический узел. 

7. Прочитайте вслух: 
costa, crista, atlas, margo, fossa, tuba, squama, discus, sternum, auris. 



8. Учитывая обозначения длительности гласных, поставьте ударение:
a) medicīna, abdōmen, cartilāgo, pylōrus, carōtis, palātum, rotātor, serōsus;
б) medĭcus, tympănum, digĭtus, cavĭtas, cubĭtus, humĕrus. 

9. Поставьте ударение, определив долготу или краткость слога:
а) gangraena, geniculum, diaeta, amoeba, Althaea, Crataegus; 
б) ligamentum, processus, emplastrum, rotundus, internus, labyrinthus, pro-

fundus, columna, transversus, trochanter, abductor; 
в) Glycyrrhiza, complexus, retroflexus, oesophagus; 
г) facies, linea, species, radius, manubrium, tibia, spatium, cranium, pancreas, 

antebrachium, ganglion, fascia; 
д) vertebra, cerebrum, palpebra. 

10. Прочитайте вслух; обратите внимание на различное ударение
в латинских и похожих на них русских словах: 

ampúlla, tunĭca, orbĭta, sirŭpus, Sacchărum, tabŭletta, spirĭtus, orgănum, acētas, 
carbōnas, skelĕton, balsămum. 
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Лекция 2. Имя существительное 
(Nomen substantivum) 

В латинском языке, как и в русском, существительные имеют три рода 
(genĕra): 

• мужской род — genus masculinum (сокращенно m.);
• женский род — genus femininum (сокращенно f.);
• средний род — genus neutrum (сокращенно n.).
При записи существительных в словарях всегда указывается сокращенно 

их род, который надо запоминать при заучивании слов, т. к. род слова в латин-
ском языке часто может не совпадать с родом того же слова в русском языке. 
Например:  

• vertebra, ae f — позвонок (в русском языке это слово мужского рода);
• cavum, i n — полость (в русском языке это слово женского рода).
В латинском языке 6 (шесть) падежей. 
В ветеринарно-медицинской анатомической терминологии используются 

только два падежа: именительный (Nominativus) и родительный (Genetivus). 
Имена существительные в латинском языке, как и в русском языке, имеют 

два числа — единственное númerus singulāris (sing.) и множественное númerus 
plurālis (plur.). 

В латинском языке 5 (пять) типов склонения, определением склонения 
служит окончание родительного падежа единственного числа. 

Ниже приведены окончания родительного падежа единственного числа. 

Склонения I II III IV V 
Genetivus Singularis -ae -i -is -us -ei 

Nota bene! Именительный падеж у существительных разных склонений 
может иметь одинаковые окончания, поэтому в словарях эта форма указывается 
вместе с формой родительного падежа единственного числа (указывается 
только окончание) и их надо заучивать вместе; например: 

• costa, ae — ребро;
• dorsum, i — спина;
• abdomen, inis — живот;
• meatus, us — ход, проход;
• rabies, ei — бешенство.
Основа существительного — неизменяемая часть слова, которая опреде-

ляется по форме родительного падежа единственного числа, без его окончания. 
У существительных I, II, IV и V склонений основа слова присутствует в имени-
тельном и родительном падеже единственного числа, поэтому в словарной 
форме указывается только окончание родительного падежа. 

Словарная форма 
существительного 

Родительный 
падеж 

Основа слова Значение 

сrista, ae f crist-ae crist- гребень 
nasus, i m nas-i nas- нос 

sinus, us m sin-us sin- пазуха 
cornu, us n corn-us corn- рог 
facies, ei f faci-ei faci- лицо, поверхность 
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У существительных III склонения основа, как правило, не определяется 
по форме именительного падежа. Поэтому при нахождении основы надо обра-
щать внимание на родительный падеж единственного числа, в котором окон-
чание указывается вместе с частью основы.  

Nota bene! У таких существительных основа определяется только по 
форме родительного падежа единственного числа, отбрасывая его окончание; 
например: 

• foramen, inis n — отверстие; 
• foraminis — родительный падеж единственного числа с окончанием -is; 
• foramin — основа. 

Словарная форма 
существительного 

Родительный  
падеж 

Основа слова Значение 

thorax, ācis m thorāc-is thorāc- грудная клетка 
articulatio, ōnis f articulatiōn-is articulation- сустав 

corpus, ŏris n corpŏr-is corpor- тело, туловище 

Несогласованным называется такое определение, которое выражено дву-
мя существительными: одно употреблено в родительном падеже и определяет 
другое существительное, которое стоит в именительном падеже 

Nota bene! Иногда, если того требует стилистика русского языка, несогла-
сованное определение может переводиться на русский язык прилагательным; 
например: 

• articulatio genus — коленный сустав (дословно — сустав колена); 
• articulatio humeri — плечевой сустав (дословно — сустав плеча). 
Нередко в морфологической номенклатуре встречаются термины, в кото-

рых несколько несогласованных определений. 

Упражнения 

1. Прочитайте вслух; обратите внимание на различное ударение  
в латинских словах: 

caput superius musculi pterygoidei lateralis, regiones abdominales superiores, 
ductus hepatici majores, foramen sacrale majus, rami alveolares superiores, 
musculus teres minor, ampulla membranacea posterior, nervus occipitalis major, 
concha nasalis suprema, bursa musculi glutei minimi, musculus longissimus thoracis, 
linea nuchae suprema, cartilagines alares minores, canalis nervi petrosi minoris, 
regiones frontales inferiores, margo pyramidis posterior. 

2. Прочитайте вслух; обратите внимание на различное ударение  
в латинских словах: 

ductus nasolacrimalis, nervus nasociliaris, sutura zygomaticomaxillaris, muscu-
lus stylopharyngeus, nervus oculomotorius, plexus lumbosacralis, fissura retrosqua-
mosa, sulcus parietooccipitalis, sutura sphenoparietalis, retromandibularis. 

3. Прочитайте вслух; обратите внимание на различное ударение  
в латинских словах: 

articulationes interphalangeae manus, ligamentum transversum genus, arcus 
dentalis superior, ductus glandulae zygomaticae major, ductus semicircularis anterior, 



sinus venarum cavarum, ductus sublinguales minores et majores, plexus canalium 
nervorum spinalium, sinus sagittalis superior, ductus hepatici majores, ossa digi-
torum, medulla ossium rubra, vaginae fibrosae tendinum digitorum pedis, nervi 
vasorum, amarities acris, series inferior dentium, facies articularis capitis femoris, 
facies posterior partis petrosae, caries maligna, dentes canini anteriores, chiasma 
trochlearium nervorum,caverna pulmonis, facies costalis, facies interna. 

4. У следующих существительных, приведенных в словарной форме,
выделите основу, определите склонение: 

cartilágo, cartiláginis f — хрящ; spatium, ii n — пространство; species, ei f — 
вид, род; dens, dentis m — зуб; cor, cordis n — сердце; ulcus, úlceris n — язва; 
encéphalon, li n — головной мозг; os, ossis n — кость; os, oris n — рот; bos, 
bovis m, f — бык, корова; foramen, inis n — отверстие. 

Образец: lac, lactis n — молоко. Основа — lact; склонение III. 
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Лекция 3. Имя прилагательное 
(Nomen adjectivum) 

Латинские прилагательные не имеют особого типа склонения, они скло-
няются как существительные I, II, III склонения. В зависимости от родовых 
окончаний прилагательные делятся на две группы. 

К первой группе относятся прилагательные, которые склоняются по 
I–II склонению. Эти прилагательные имеют для каждого рода отдельное окон-
чание: 

• us, er — для мужского рода;
• a — для женского рода;
• um — для среднего рода.
Прилагательные женского рода (с окончанием -а) склоняются по I скло-

нению, прилагательные мужского рода (с окончанием -us, -er) и среднего рода 
(с окончанием -um) склоняются по II склонению. В словаре полностью записы-
вается форма мужского рода в Nom. Sing. (1-е место); формы женского (2-е ме-
сто) и среднего рода (3-е место) передаются их родовыми окончаниями. 

Например: longus, a, um — длинный. 
Полные формы женского и среднего рода этих прилагательных следу-

ющие. 
II склонение I склонение II склонение 

longus 
длинный 

longa 
длинная 

longum 
длинное 

Nota bene! Словарная форма прилагательных включает в себя: 
1) полную форму мужского рода в именительном падеже единственного

числа; 
2) родовое окончание женского рода;
3) родовое окончание среднего рода.
Прилагательные обязательно согласуются с существительными в роде, 

числе, падеже. 
Согласование не означает обязательного совпадения существительного 

и прилагательного в одном склонении. Прилагательное и определяемое им 
существительное могут быть разного склонения. Например, существительное 
I склонения мужского рода collēga — коллега, товарищ, может иметь при себе 
в качестве определения прилагательное II склонения на -us или -er: collēga 
bonus — хороший коллега; collēga asper — суровый товарищ. 

Если прилагательные мужского рода имеют окончание -er, то гласный 
звук -е-в одних основах может сохраняться, а в других выпадать. Поэтому в 
словарной форме у таких прилагательных, чтобы правильно определить основу, 
родовые окончания женского и среднего рода записываются с двумя предше-
ствующими буквами: sinister, tra, trum —левый; liber, ĕra ĕrum — свободный. 

Во вторую группу входят прилагательные III склонения, которые делятся 
на три подгруппы: 

1. Прилагательные с тремя родовыми окончаниями, т. е. каждый род в
Nom. Sing. имеет свое окончание: мужской род -er, женский род -is, средний род -e. 

В словаре родовая форма таких прилагательных записывается полностью: 
acer, acris, acre — острый, -ая, -ое. 



Основа прилагательного определяется по форме Gen. Sing. путем отбра-
сывания окончания -is. 

2. Большинство прилагательных III склонения имеют два родовых окон-
чания: одинаковое окончание -is для мужского и женского рода и окончание -e 
для среднего рода. Словарная запись таких прилагательных состоит:  

1) из полной и одинаковой формы мужского и женского рода;
2) окончания среднего рода; например: frontālis, e — лобный.
Такая словарная форма читается как два слова: frontalis, frontale. 
Основа прилагательного определяется по форме мужского (женского) 

рода, путем отбрасывания окончания -is. Например: frontal-is — Nom., Gen. 
Sing.; frontal — основа. 

3. Редко в ветеринарно-медицинских терминах употребляются прилага-
тельные одного окончания, имеющие в Nom. Sing. одинаковые окончания для 
трех родовых форм. Такими окончаниями могут быть: x, r, s, ns. В словаре запи-
сывается сначала форма именительного падежа, а затем родительный падеж 
полностью или с конечной частью основы (как у существительных III склоне-
ния). Основа определяется по форме родительного падежа, путем отбрасыва-
ния окончания -is. 

Nominativus Genetivus Основа Значение 
simplex 

par 
biceps 
recens 

simplĭc-is 
par-is 

bicipitis 
recent-is 

simplĭc- 
рar- 

bicipĭt- 
recent- 

простой, -ая, -ое 
равный, -ая, -ое 

двуглавый, -ая, -ое (мышца) 
свежий, -ая, -ое 

Nota bene! Прилагательные IV и V склонений отсутствуют. 

Упражнения 

1. Запишите прилагательные в словарной форме:
transversus, coccygeus, thoracicus, xiphoideus, dorsalis, costalis, cervicalis, 

articularis, mentalis, occipitalis, osseus. 

2. Образуйте Gen. Sing. следующих прилагательных:
spinōsus, pelvĭnus, vertebrālis, lumbālis, laterālis, semilunāris. 
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Лекция 4. I cклонение (Declinatio prima), 
II склонение (Declinatio secunda) 

существительных и прилагательных 
К первому склонению относятся имена существительные женского рода 

с основой на -а-. Nominativus singularis существительных I склонения оканчи-
вается на -a. В Genetivus singularis существительные I склонения имеют окон-
чание -ae. 

Окончание в Nom. Sing. является признаком рода. К I склонению относятся 
несколько слов естественного мужского рода по значению (oculista, ae m — 
глазной врач, collega, ae m — коллега). 

Ниже приведен образец I склонения: clavicula, ae f — ключица. 

Падеж Sing. Plur. 
Nom. Кто? Что? 

Gen. Кого? Чего? 
clavicul-a 

clavicul-ae 
clavicul-ae 

claviculā-rum 

По первому склонению склоняются прилагательные женского рода на -а 
(I группа), которые имеют такие же падежные окончания, как и существи-
тельные. 

Ниже приведен образец склонения: clavicula dextra — правая ключица. 

Падеж Sing. Plur. 
Nom. Кто? Что? 

Gen. Кого? Чего? 
clavicula dextra 

claviculae dextrae 
claviculae dextrae 

clavicularum dextrārum 

Nota bene! 
1. В латинском языке прилагательные ставятся после существительных.
2. При склонении существительных и прилагательных падежные окон-

чания присоединяются к основе, которая не изменяется, и при склонении 
достаточно, отбросив окончание Nom. Sing., присоединить к основе окончание 
следующего падежа. 

Ко второму склонению относятся имена существительные мужского рода, 
оканчивающиеся в именительном падеже единственного числа на -us и -er, 
и среднего рода, оканчивающиеся на -um, -on. В родительном падеже един-
ственного числа и те, и другие имеют окончание -i. 

1. Nom. Рlur. среднего рода всегда оканчивается на -ă (ср. в русском языке:
окно — окна). 

2. В словах, которые в Nom. Sing. оканчиваются на -er надо помнить, что
звук -ĕ есть только в Nom. Sing., а в родительном падеже единственного и мно-
жественного числа он, как правило, выпадает. (aper, apri m — кабан, cancer, 
cancri m — рак). Сравните в русском языке: ветер — ветра. 

3. Во II склонении встречаются существительные женского рода. Важ-
нейшие из них: 

• bolus, i, f — болюс (род крупных пилюль);
• bolus, i, f — болюс (род глины белого цвета);
• periŏdus, i f — период;
• crystallus, i f — кристалл;
• alvus, i f — живот, желудок, кишечник.



Кроме того, следует помнить, что существительные, в том числе и суще-
ствительные II склонения, обозначающие названия деревьев женского рода. 
Например: 

• popŭlus, i f — тополь;
• ricinus, i f — клещевина;
• iuniperus, i f — можжевельник и др.
Основа существительных II склонения определяется по форме Gen. Sing. 

путем отбрасывания окончания -i. 
По II склонению склоняются также прилагательные мужского рода с 

окончанием -us, -er и среднего рода с окончанием -um в именительном падеже 
единственного числа (I группа прилагательных). 

Nota bene! 
1. У большинства прилагательных на -er гласная -e сохраняется только

в именительном падеже ед. числа мужского рода (dexter — правый). 
2. У формы женского и среднего рода гласная -е выпадает. Поэтому в сло-

варной форме у этих прилагательных перед окончанием женского и среднего 
рода пишется конец основы: tra, trum (dextra — правая, dextrum — правое). 

3. В родительном падеже гласная -е выпадает у прилагательных всех
родов. 

4. Небольшая часть прилагательных сохраняет гласный звук -е, который
принадлежит основе и не выпадает при изменении по падежам: libĕr, libĕra, 
libĕrum — свободный, -ая, -ое. 

Ниже приведены образцы II склонения: 
• Мужской род на -us: nervus hypoglossus — подъязычный нерв.

Падеж Sing. plur. 
Nom. Кто? Что? nervus hypoglossus nervi hypoglossi 

Gen. Кого? Чего? nervi hypoglossi nervorum hypoglossorum 

• Мужской род на -er: aper ferus — дикий кабан.
Падеж Sing. Plur. 

Nom. Кто? Что? аper ferus apri feri 
Gen. Кого? Чего? аpri feri aprōrum ferōrum 

• Средний род на -um: septum latum — широкая перегородка.
Падеж Sing. Plur. 

Nom. Кто? Что? septum latum septă lată 
Gen. Кого? Чего? septi lati septōrum latōrum 

• Средний род на -on: ganglion — нервный узел.
Падеж Sing. Plur. 

Nom. Кто? Что? ganglion gangliă 
Gen. Кого? Чего? ganglii gangliōrum 

Nota bene! Прилагательные согласуются с существительными в роде, 
числе, падеже и ставятся после них. 
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Лекция 5. Существительные 
III склонения (Declinatio tertia) 

К третьему склонению относятся имена существительные трех грамма-
тических родов (мужской, женский, средний), имеющие в genetivus singularis 
окончание -is, которое является характерным признаком этого склонения. 
Окончания в именительном падеже единственного числа разнообразны; напри-
мер: apex, apicis m — верхушка; articulatio, ōnis f — сустав; foramen, inis n — 
отверстие. 

Форма Nom. Sing. может совпадать с основой, но может и не совпадать. 
Основу существительных III склонения надо находить только по Genetivus 

Singularis, отбросив падежное окончание -is. 
Nota bene! При запоминании существительных III склонения, кроме Nom. 

Sing, надо твердо заучивать Gen. Sing., иначе мы не сможем найти их основу, без 
чего невозможно правильно склонять слова. 

Словарная форма Genetivus, Singularis Основа Значение 
liquor, oris m 

articulatio, ōnis f 
apex, icis m 

foramen, inis n 

liquor-is 
articulatiōn-is 

apic-is 
foramin-is 

liquor- 
articulatiōn- 

apic- 
foramin- 

жидкость 
сустав 

верхушка 
отверстие 

Односложные существительные (состоящие только из одного слога) в Gen. 
Sing. всегда записываются полностью; например:  

• os, ossis n — кость;
• lac, lactis n — молоко;
• cor, cordis n — сердце.
В зависимости от того, на какой звук оканчивается основа, существи-

тельные третьего склонения делятся на три типа: согласный, гласный и 
смешанный. 

Они имеют одинаковые падежные окончания. Различия между ними со-
стоят в Nom. Plur. (только для слов среднего рода) и gen. рlur. (для трех родов), 
в которых будут разные окончания. 

Падеж Pluralis Pluralis Pluralis 
Согласный тип Смешанный тип Гласный тип 

Nom. Кто? Что? сorporă — тела оssă — кости аnimaliă — животные 
Gen. Кого? Чего? сorporum — тел оssium — костей аnimalium — животных 

К согласному типу относятся неравносложные существительные трех 
грамматических родов, у которых в Gen. Sing. на один слог больше, чем в Nom. 
Sing. и перед окончанием -is один согласный звук; например: 

• pulmo, pulmōn-is m легкое (основа pulmon-);
• cartilago, cartilagĭn-is f хрящ (основа сartilagin-);
• foramen, foramin-is n отверстие (основа foramin-).
К согласному типу относится большинство существительных III скло-

нения: 
• pulmo, ōnis m — легкое;
• cartilago, ĭnis f — хрящ;
• foramen, ĭnis n — отверстие.
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